

## Quelles activités vélo mettre en place avec les enfants après le SRAV ?

La dispense de cycles Savoir Rouler à Vélo auprès des enfants de 6 à 11 ans permet de leur donner les clés pour devenir autonomes à vélo avant leur entrée au collège. Afin de pérenniser la pratique à l'âge adulte, et ainsi enclencher un vrai report modal, **il est essentiel d'aller au-delà des compétences techniques** : il faut leur donner envie de pratiquer, et faire du vélo un véritable mode de déplacement. Comment donner envie à nos plus jeunes ?

Grâce notamment à un panel d'« activités vélo » à mettre en œuvre à l'issue des cycles de Savoir Rouler. C'est ce que nous vous proposons d'explorer dans cette fiche. Attention, cette liste est toutefois loin d'être exhaustive !

### 1/ Le vélo, un mode de transport scolaire à part entière

Une première manière de prolonger les apprentissages et de favoriser la pratique du vélo chez les enfants **consiste en l'utilisation du vélo comme mode de transport scolaire**, pour se rendre à l'école / au collège mais aussi aux différentes activités réalisées durant le temps scolaire.

Sur la commune de Saint-Georges-d'Orques, dans le département de l'Hérault, **un vélo-bus a été mis en place pour le ramassage scolaire des enfants**. Le « Ouicycle » à assistance électrique assure le transport des élèves de CP, CE1 et CE2, tandis que les élèves de CM1 et CM2, qui apprennent le Savoir Rouler à l'école, suivent derrière à vélo. Le « Ouicycle » peut se transformer pour transporter les adultes le week-end (aller au marché, sortie Ehpad), ou pour transporter des marchandises.

Le vélo peut également être utilisé par les enfants pour se rendre à des activités sportives réalisées dans le cadre scolaire. Sur la commune de Massilly, dans le département de Saône-et-Loire, les enfants se rendent à la piscine à vélo pour effectuer les cycles de Savoir Nager. Dans le département des Pyrénées-Atlantiques, à Hendaye, les élèves inscrits au sein des sections surfs et sauvetage côtier s'y rendent à vélo. Nombreux sont également les enfants en centre de loisirs à se rendre avec leurs animateurs et animatrices au gymnase à vélo pour la réalisation d'activités physiques et sportives. Le développement d'une telle dynamique sur votre territoire vous permettra ainsi de faire l'économie des déplacements en bus.



### 2/ Voyager à vélo à la découverte de son territoire

Une seconde manière de susciter chez les enfants l'envie de pratiquer est celle d'organiser de véritables « voyages à vélo », en itinérance ou non, sur les temps scolaire ou périscolaire. En s'arrêtant à Chorges, dans le département des Hautes-Alpes, vous aurez peut-être la chance d'observer des enfants en voyage à vélo combiné avec le train à l'issue des interventions Savoir Rouler à Vélo. En Savoie, Grand Lac Agglomération organise pour les enfants des voyages à vélo en itinérance autour du lac du Bourget. À Communay dans le Rhône, les enfants du groupe scolaire se sont rendus dans le plateau du Vercors pour découvrir les maquis, lieux de la résistance. Ces voyages sont ainsi l'occasion de faire découvrir aux enfants des lieux emblématiques autour de leur territoire et de l'histoire, et de les connecter à la nature et la biodiversité environnante.

### 3/ Le vélo comme partie intégrante d'un projet de développement durable

Pour faire percevoir aux enfants le vélo comme un mode de déplacement écologique, certaines collectivités et écoles utilisent le vélo comme un outil transversal au service de projets pédagogiques. Dans les Pyrénées-Atlantiques à Hendaye, le compost du collège est transporté d'un site vers un autre avec un vélo électrique et une remorque conduit par des élèves formés au préalable à son utilisation. À Morzine-Avoriaz en Haute-Savoie, la collectivité a décidé de coupler sa « journée propreté » annuelle avec une journée centrée sur la thématique du vélo : enfants et adultes ont contribué au nettoyage de la station en ramassant les déchets et en les transportant dans des vélos cargos, et ont pu participer à un atelier Lavo-Vélo (manière efficace, rapide et écologique de laver son vélo, avec une réutilisation des eaux en question).

## 4/ Apprendre à prendre soin de son vélo

Apprendre aux plus jeunes à réparer leurs vélos est un gage de réussite pour leur donner envie de pratiquer. Quelques outils, de premiers réflexes et le tour est joué ! Il vous est ainsi possible de solliciter auprès des intervenants du Savoir Rouler **une session d'initiation à l'entretien et à la réparation des vélos**. Ainsi, les enfants apprennent les bons gestes pour que leurs vélos restent en bon état et pour repérer les dysfonctionnements. C'est ce qui est mis en place dans les écoles par la Communauté de communes d'Erdre et Gesvres dans le département de la Loire-Atlantique. Vous pouvez également organiser des visites d'ateliers d'auto-réparation de votre territoire, permettant aux enfants de découvrir les activités des mécaniciens vélo.

## 5/ Rendre le vélo fun et désirable

Dernière astuce pour convaincre les plus jeunes d'enfourcher le vélo : **changer les représentations et faire du vélo un objet désirable** ! Cela peut notamment passer par l'organisation de manifestations sportives et festives afin de changer son image, le rendre tendance, et le présenter comme un outil du dépassement de soi.

Il est tout d'abord possible de **participer à des challenges d'éco-mobilité scolaire** qui peuvent être orchestrés par différentes entités, comme l'ADEME en Nouvelle-Aquitaine (lien [ici](#)) ou par le Centre Régional en Éco-Mobilité dans la région Hauts-de-France (lien [ici](#)). Ces challenges ont pour objectif d'inciter les enfants et leurs parents à employer des modes de déplacement actifs pour les trajets domicile-école, et les écoles sont en compétition les unes contre les autres.

Il est également possible d'**organiser des journées festives autour de la thématique vélo**, comme le fait le département de la Manche dans le cadre des activités Mai à Vélo. Cet événement, les Olympiades à vélo, a pour but de « montrer le vélo sous toutes ses formes », avec au programme courses d'orientation, ateliers mécanique, vélo-smoothie, etc. Chaque équipe remporte des points pour son collège. De même, sur la commune de Vertou dans le département de la Loire-Atlantique, est organisée à l'issue des cycles de Savoir Rouler une journée festive avec initiative au BMX, VTT, défi un champion, des ateliers sécurité routière mais aussi de prévention des violences et des incivilités, et remise des attestations Savoir Rouler à Vélo à cette occasion.

### Pour aller plus loin

Découvrez le **replay du webinaire** sur cette thématique en cliquant [ici](#)